

SUSCRICION
 en la capital. . . 4'50 plus trimestre
 fuera de la capital. . . 5 id. id.
 Ultramar en oro . . . 18 id. semestre
 Idem un año en oro . . . 35 id. id.
 Extranjero. . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pag. 1 pla. linea.—En la segunda, 75 céntos.—En la tercera, 50 céntos.—En la cuarta, 25 céntos. y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 6 pesetas en adelante y además 45 céntos de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 2 céntos la linea, a juicio de la Administración.
 Correspondal en Paris para anuncios y recibos, A. Lorete, 61, rue Cassanilla

AÑO XXX || Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos || Gerona jueves 4 de octubre de 1900 || NUMEROS SUELTOS 25 céntos. || N.º 7.176

REVISTA DE MADRID

La pereza y la apatía.—Ministros de Obras públicas.—Amor platónico.—Un contratiempo.—Justicia seca y papeles mojados.—Abejas y zánganos.
 La apatía y la pereza que fueron rasgos del carácter español, sintetizado en los madrileños, desaparecen, afortunadamente, de nuestras costumbres. Quien ponga en duda estas afirmaciones, puede darse una vuelta por la Puerta del Sol, si es que puede pasar, y se convencerá de lo dicho. El perímetro de la plaza resulta estrecho para contener las personas que, desde las primeras horas de la mañana hasta que los obreros dejan el trabajo, observan á pié firme los adelantos de las obras, los nuevos trazados de los intrincados carriles de los tranvías, la cocción del asfalto en las humeantes calderas, el tendido de la hirviente masa, el apisonado del lecho de grava... todas las manipulaciones, en fin, que constituyen las interminables reformas, sin que se les pase detalle inadvertido ni faena sin observar.
 Quizá á algunos parezca una paradoja la afirmación de que desaparezca la pereza y la apatía, pero ¿puede llamarse perezo al que madruga á ejercer esta inspección? ¿Es apático el que se interesa por las reformas de la capital y las analiza de visu y las estudia sobre el terreno? Nada de eso, y quien sabe si de esa escuela práctica saldrán futuros empedradores, maestros de obras, ingenieros y hasta ministros de Obras públicas, ya que lo han sido otros que no habían visto ni eso. No cabe duda que este espectáculo del centro de la Corte es un síntoma de regeneración; el amor al trabajo, amor platónico, puesto que consiste en ver como trabajan los demás, pero por algo se empieza.
 Aquellos dos personajes pintados por Perez Galdós en *Lo Prohibido*, que procu-

aban su regeneración intelectual deteniéndose ante las casas en construcción para ver como elevaban las piedras, van teniendo imitadores en grande escala. Y puesto que estos quieren también regenerarse, sería una pena que alguien tratara de restablecer las levas de la cuerda y los curiosos inspectores de obras públicas de la Puerta del Sol fueran á engrosar las filas del Ejército ó á poblar los nuevos territorios del río Muni.
 Bastante contratiempo tienen ya con las inoportunas tormentas de estos días, que les hacen abandonar su puesto para guarecerse de los torrenciales chaparrones, que caen inconscientes ó sin querer hacerles daño, puesto que los rayos, manifestación de la ira del cielo, antes desgaja un árbol del Prado ó conmueve la redacción de un periódico, que tocar á ninguno de ellos. Y la lluvia prefiere á su vez filtrarse por los lienzos que cubren los tenderetes de las ferias, humedeciendo las pintadas caras de las muñecas de cartón y arrancándoles lagrimones rojizos ó inundando los puestos de libros viejos que pacientemente esperaban nutrir el cerebro de un comprador económico, con literatura pedestre ó anodina, ó con los adelantos de la ciencia en el año 30.
 ¡Qué desolación y qué desencanto para esos pobres libros! Como envidiarían á sus antecesoros los de la biblioteca famosa de Constantinopla. Aquellos sublimaron su ciencia y su literatura al ser convertidos en pavésas que ascendían describiendo espirales en el aire; éstos quedan en situación humillante, empapados en agua sucia que les dejará imborrable huella ó salpicados de lodo, ni más ni menos que cualquier pecadora de las de á pié. Y sea de uno ó de otro modo, estos apreciables tomos translugas quedarán convertidos en *papeles mojados*.
 Los que conozcan y visiten estas ferias

no se quejarán, y de seguro están conformes con dichas mojaduras, que parecen castigo á tales barracas y mercancías, impropias de una capital, que á pesar de mojar todos los géneros ha sido justicia seca.
 Pase que existieran en los tiempos de las calesas ó de los primitivos omnibus, pero no en estos en que Madrid tienen carácter de población moderna, por la cual han de circular en breve innumerables tranvías eléctricos de vía ancha y vía estrecha y sobre cuyo cielo se dibujan multitud de chimeneas, tan escasas hace diez años, y que suponen que si en la Corte hay gente que practica la vagancia, la pigracia y la golfería, también hay actividad y gente útil que trabaja y que produce.
 Bien se puede perdonar que ese pueblo tenga su población inútil cuando aumenta la que gana el sustento con su trabajo, porque al lado de las laboriosas abejas Dios ha colocado los zánganos.
 Tartarin.
 1.º de octubre de 1900.

ne unas manos que algunas señoras envidiarían, lleva una soberbia sortija, hecha de un záfiro de sin igual belleza.

RIQUEZA URBANA, RÚSTICA Y PECUARIA

La riqueza rústica declarada y para el reparto de la contribución, representa un imponible ó renta reconocida de pesetas 513.500.997, y la riqueza pecuaria, pesetas 61.259.853; en junto, 574.760.850 pesetas.
 La contribución territorial repartida para el Tesoro sobre ese total, asciende á pesetas 114.559.888, saliendo gravada la riqueza en unos puntos á 15'50 por 100 y en otros á 18'80 por 100.
 La riqueza urbana imponible, esto es, hechas las deducciones por huecos y reparos, representa 269.183.342 pesetas, de la cual corresponde á los registros fiscales aprobados 81.526.923, y en conjunto paga por contribución 51.070.049 pesetas, al tipo de 17'50 en unos puntos y de 21'50 en otros.
 El total de riqueza rústica, pecuaria y urbana declarada que sirve de base para el reparto de la contribución territorial, asciende á 883.944.192 pesetas, y el cupo repartido importa 165.629.937 pesetas, á cuya cantidad hay que agregar las pesetas 2.370.063 que pagan las provincias Vascongadas y los dos millones que satisface Navarra, sin base imponible conocida, formando así un cupo completo de 170 millones sobre la riqueza territorial de España.
 Las provincias que tienen mayor riqueza rústica son la de Valencia (33 millones), Sevilla (24 millones), Córdoba (20 millones), Toledo (18 millones), Zaragoza (17 millones), Badajoz (17 millones), Jaen (16 millones), Coruña (15 millones), Barcelona (15 millones), Granada (15 millones),

DE TODAS PARTES

Las alhajas y los soberanos
 El Emperador de Alemania lleva siempre una estrecha pulsera, que esconde cuidadosamente con el puño de la camisa.
 La alhaja favorita del Czar en un reloj de repetición que está valorado en 3.000 francos.
 La joven reina de Holanda no muestra afición alguna á las joyas, y sus únicos adornos son unos pendientes hechos cada uno de un hermoso solitario.
 En cambio, el rey Leopoldo de Bélgica es apasionado por las joyas antiguas, y aún cuando no las usa, como es natural, se muestra muy orgulloso de poseerlas, sobre todo una alhaja de extraordinario mérito, que perteneció á Marta Antonieta.
 El rey Humberto llevaba siempre una cadena de platino.
 El Sultan de Turquía ostenta en sus manos profusión de sortijas de todas clases.
 El Papa, que á pesar de su avanzada edad, tie-

— 16 —
 Aunque absorbo en tan desagradables reflexiones, Félix no dejaba de dirigir de cuando en cuando la mirada hácia el lugar en que iban los novios, que caminaban á bastante distancia á la cabeza de la boda.
 Notó que hablaban con animación, pero que no parecían estar incomodados, porque iban cariñosamente cogidos del brazo, y cuando volvían la cabeza para verse mejor, sus labios se aproximaban instintivamente con un objeto que no tenía nada de hostil.
 Estas observaciones le menzaron á tranquilizar al bueno de Felix.
 Pensó que lo mejor que podía suceder era que se explicasen y para que pudieran hacerlo más á su placer, se le ocurrió una extratagema tan sencilla como inocente.
 Como los novios habían llegado á un sitio en que el paseo se bifurcaba, Félix les dejó que tomaran un sendero á la izquierda y persuadió con mucho aplomo á toda la boda de que era preciso seguir de frente, si se querían reunir á la extraviada pareja.
 Pensaba para sí que despues de todo, les costaría bien poco trabajo el reunirse con ellos tan pronto como se lo propusieran.
 Algunos invitados protestaron de la decisión de Félix y del camino que les quería hacer seguir, y afirmaron que habían visto á los jóvenes esposos desaparecer por otro camino, pero Félix les contradijo con una obstinación tal, y persistió en sus afirmaciones de una manera tan seria, que se vieron precisados á creerle.
 Durante el tiempo que emplearon en discutirlo, Elisa y su marido se habían abstraído en una conversacion que, no por ser muy acalorada, era menos cariñosa.
 Al separarse de Felix, Gilberto se había prometido tratar el asunto con la mayor calma. Tenía en su mujer tanta con-

— 13 —
 —¡Supongo que vos habréis asentido á esas ideas de vuestra amiga, que no pueden ser más sanas, más morales ni más juiciosas, para lograr que su unión sea muy feliz.
 —¿Yo? ¡Nada de eso, amigo mío! Eso de imaginarse que llegará á corregir á su marido de un defecto como el de los celos, no puede ser más inocente! No he querido contraviarla, y he preferido cambiar de con versación, hablándola de ese tipo extravagante, que de una manera tan cómica, tan especial y tan rara, se presentó hace un instante ante los novios y tras del cual costó trabajo que no corriera Gilberto. A propósito de ese individuo: ¿qué apostamos á que no le habéis conocido?
 —¡Yo! ¡No por cierto! Y vos, ¿le habéis conocido?
 —Yo, muy bien; y lo mismo le ha ocurrido á Elisa.
 —¿Decía que Elisa le conoce?—preguntó Félix un tanto inquieto por la dicha de su amigo.
 —No digo yo que le conozca, ni de cerca ni de lejos—replicó Maria;—pero Elisa, como yo, y como todo el mundo, le ha visto esta mañana en la alcaldía y en la iglesia. La contempló con tenacidad en la alcaldía, y despues de la ceremonia religiosa, cuando fué á estrecharla la mano, creyó que no la iba á dejar nunca.
 —¡Eso es serio, muy serio!—dijo Félix con cierto disgusto.
 —Lo más curioso de todo—se apresuró á decir Maria—es que...
 Se detuvo de pronto, como arrepintiéndose de lo que iba á decir.
 —¿Qué... qué—preguntó Félix muy intrigado.
 —¡Oh!—exclamó la joven.—Os lo diría; pero temo que corráis á referírselo en seguida á Gilberto, y no quiero que sea esto motivo de cuentos y chismes sin fin.
 Félix levantó cómicamente el brazo en alto.

Alicante (14 millones), Cáceres (14 millones), Cádiz (14 millones), Ciudad Real (14 millones), Málaga y Madrid (13 millones). En riqueza pecunaria, las provincias que tienen más riqueza son las de Salamanca (2.800.000 pesetas de renta), Ciudad Real (2.800.000), Badajoz (2.600.000), Sevilla (2.400.000), León (2.300.000), Toledo (2.300.000), Cádiz (2.000.000), teniendo más de un millón Alicante, Avila, Cáceres, Córdoba, Coruña, Cuenca, Guadalajara, Huelva, Huesca, Lugo, Orense, Valladolid, Zamora y Zaragoza.

DE BIBLIOGRAFÍA

Interesante á publicistas y editores.

Bien sé que no está la Magdalena para tofetanes—quiero decir momento oportuno para llamar la atención de los poderes públicos, acerca de iniciativas de orden de cultura general—como sabía también que no estaba Silvela para que le vinieran con historias como aquella del periodismo español que proponía en mi última Nota bibliográfica, con motivo de la obra de Mr. Avenel recientemente publicada en París.

Protéjense las industrias y, aunque mezquinamente, las artes, y tan solo se destina una exigua cantidad para recompensar (!) anualmente alguna estudio monográfico con destino á la Biblioteca Nacional y otra no menos ruin para adquisición de libros, que, salvo rarísimas excepciones, emplease en favorecer al pagaguado y á compradores. En cambio, consignase cuantiosa partida para subvencionar el drama lírico y la ópera.

¿Por qué no ha de celebrarse en España, con frecuente periodicidad, una exposición ó concurso de libros, para estimular á publicistas y editores? Los libros, ¿son acaso,

menos mercedores de estimación, loa y premio que los cuadros, las esculturas, los grabados y los proyectos arquitectónicos? ¿No contribuyen tanto ó mas que las producciones del génio artístico, á la propagación de la cultura? ¿Cuántas veces la lectura de un libro de poesías, de historia ó de literatura, no inspira á un artista su obra maestra? Luego ¿por qué este desdén, este menosprecio hacia el libro, de parte de nuestro público y de nuestros gobiernos?

Estraña é injustificable ingratitud. El libro eleva á las mas altas dignidades y magistraturas á nuestros hombres, y éstos una vez en el pináculo de la gloria—que no siempre es gloria si no éxito—olvidan el libro que los encumbra.

Es de justicia y de suprema conveniencia, fomentar el libro y premiar su mérito: hay que crear y que arraigar la fiesta del libro. Ciñendo de laurel al autor que lo mereciese y remunerándole liberalmente, así como también al editor inteligente y laborioso, se lograria pronto un renacimiento bibliográfico. Establézcase una exposición ó concurso periódico oficial de libros. Una consignación decente en los presupuestos de los distintos departamentos ministeriales para premiar á los autores y editores que escribieran y publicaran ó editaran obras concernientes á los intereses que representan dichos departamentos, estimularia la iniciativa privada y se lograria un beneficio positivo para la cultura del país. Premio al autor, por la elección de temas ó asuntos y por el acierto en desarrollarlos y por la limpieza, dándose belleza en el estilo; premio al editor, por laboriosidad, por las condiciones materiales de las ediciones y singularmente por la modicidad en el precio. Pero premios que halaguen y remuneren.

Propónganse asuntos al establecer los concursos, fíjense condiciones de extensión y nombrense jurados irreversibles, de indiscutible autoridad y prestigio, que discernan el mérito y adjudiquen la recompensa, y es bien seguro el provecho para la cultura general.

¿Quién recogerá, con fortuna, esta idea? ¿Cuál será, en definitiva, su suerte?

Si Menendez y Pelayo la puliera y pa-trocinaral...

Rafael Chichón.

Barcelona y octubre de 1900.

LA INSCRIPCIÓN DE ESPAÑOLES

La estadística general de los españoles que han optado por conservar su nacionalidad, en Cuba hecha en la seccion de Estado y Gobernación, especifica el número total de individuos, sexo, instrucción, estado civil y familiares que siguen la nacionalidad de los inscriptos.

El número total de éstos asciende á 66.831, entre los cuales se cuentan 1.942 mujeres. De ellos son solteros 42.445 varones y 806 hembras.

Casados que tienen hijos 14.967 y que no tienen 8.097; viudos que tienen hijos 1.600 y 648 viudas que también los tienen; 972 viudos sin familia y 447 viudas.

Los familiares que siguen por consecuencia de la inscripción la nacionalidad española, asciende á 72.221; y se dividen en esta forma: 19.872 esposas, 27.640 hijos varones y 24.909 hembras.

Es decir, que sumados á los 67.831 inscriptos, los 72.721 familiares que siguen igual condición, asciende á 139.552 las personas que se encuentran en Cuba bajo el pabellón español.

Clasificados por provincias resultan varones y hembras:

Table with 2 columns: Province and Number. Rows include Galicia (19.088), Asturias (15.853), Canarias (10.509), Castilla la Vieja (5.126), Cataluña (3.563), Andalucía (3.185), León (2.255), Vascongadas (1.760), Castilla la Nueva (1.225), Valencia (1.047), Baleares (882), Aragón (780), Navarra (754), Murcia (419), Extremadura (384).

REVISTA CIENTÍFICA

El olfato.—Centinela y lazarrillo.—Buena

nariz.—Aberraciones históricas.—El gusto nos engaña.—En la infancia y la gente pobre.—Gastrónomos mejores.—Gusto simple.—De primer y segundo grado.—El tacto.—Sensibilidad de la lengua.

Dispuesto para percibir los olores disueltos en el aire que respiramos y los de los alimentos que ingerimos, puede decirse que el sentido del olfato es el centinela que nos dá la voz de alarma cuando una comida se encuentra en mal estado ó un aire es insano para los pulmones, al mismo tiempo que nos guía en lo que hemos de tomar y los sitios que hemos de elegir para respirar el aire puro y oxigenado. Muchos son, por estos conceptos, los servicios que debemos á nuestro lazarrillo que nos impide marchar á ciegas y arrostrar peligros y trastornos en la economía. La percepción de los olores es anormal cuando la mucosa que recibe la parte interna de la nariz se encuentra demasiado seca ó por el contrario con gran humedad producida por la constipación.

Las personas del campo suelen tener el olfato mas sensible que las de la ciudad, por que estas lo estropean con las atmósferas impuras de locales cerrados y el abuso del tabaco.

Tan grande es el olfato de algunos indios de la América del Norte que á gran distancia conocen la presencia de los enemigos, pero seguramente no alcanzarán ninguno á la de un religioso de Praga que vivió en 1684 y que distinguía una muja honrada de una que no lo era, solamente por el olor.

Afortunadamente hoy no existen olfatos tan finos y en esto estarán ustedes conformes conmigo.

También el olfato tiene sus aberraciones y entre ellas se cuenta la de Luis XIV á quien le era imposible soportar el olor de la tuberosa ó vara de San José. Enrique III se ponía malo ante el olor de un gal; el mariscal Breze no podía resistir el del conejo y el valiente mariscal Albret se desmayaba como una damisela al aspirar el olor de un cochifito. Un antiguo profesor de ciencias de la Universidad de Madrid espachurraba bolas chinceas para aspirar su olor asegurando que despedían uno á cabela mercadísimo.

No son menos extraños los fenómenos que presenta el sentido del gusto, que es,

—¡Juro.—dijo con ridícula seriedad—juro que permaneceré tan mudo como una langosta!... Maria Tournier debió dar fe á tan singular juramento, porque replicó bajando un poco la voz: —Elisa me ha dicho hace un instante, que el desconocido la habia estrechado la mano con tal fuerza, que tuvo que contenerse para no gritar y que la miró de una manera tan terrible, que la llenó de miedo. Tiene aún colorada la muñeca; cualquiera diría que se habia propuesto rompérsela. —¿Pero quién es ese salvaje?—exclamó Félix escandalizado. —Elisa no lo sabe, ni yo tampoco. —¿Y dice Elisa que no le conoce? —Si... solo que ocurrirá una cosa muy singular y que temo que ocasione disgustos, y es, que él la conoce á ella. —¡No es posible! —¡Si tal!... al estrecharla, ó mejor dicho, oprimirla la mano, parece que murmuraba por lo bajo su nombre... ¡Elisa!... ¡Elisa!... —¡Eso es raro, muy raro! —Tanto más raro, cuanto que, según parece, la dijo además cosas muy desagradables. —¿Y qué cosas eran esas?... decidmelas, decidmelas. —¡Miserable, perjura, traidora y otras lindezas por el estilo!...

Félix permaneció sin saber qué decir, aturdido, como si le hubieran dado de pronto un golpe en la cabeza. Continuó andando al lado de Maria Tournier, y contestando de una manera que denotaba profunda preocupación á las preguntas que su compañera le dirigía. Por interesante que fuese para él la conversación de la joven, que habia llegado á producir en él una impresión muy cariñosa, so veía obligado á confesarse que su pensamiento estaba en otra parte.

Los detalles que scababa de conocer acerca de lo ocurrido por la mañana en la alcaldía y en la iglesia á la novia con el desconocido, confirmaban, por desgracia, de una manera desagradable y molesta las vagas sospechas de Gilberto. Sin embargo, Felix Mariel, que conocía de larga fecha á la familia Vasselot, no podía, á pesar de tan acusadores indicios, dar fe á una intigra vergonzosa en que Elisa hubie-ra desempeñado un papel indigno para con el que desde aquel día era su marido. La reputacion de la joven desposada era intachable, todo el que la conocia sentía hacia ella la mayor admiración y el mayor respeto; era prudente, callada, trabajadora y más formal que lo suelen ser las muchachas á su edad; su juventud se habia deslizado tranquila y á la luz del día, sin que jamás la maledicencia hubiese encontrado ocasión de cebarsa en ella. La sola suposición de un misterio en su vida, le parecia una gran enormidad al honrado Félix, que como todo el mundo, se habia acostumbrado á considerarla como á un ser angelical. Se repetía sin cesar y con el mayor calor, que la recién casada era la virtud y la inocencia misma; así lo creía y lo hubiera sostenido aun jugando en ello la cabeza; sin embargo ¿quién era aquel desconocido que habia ido á la alcaldía y á la iglesia á insultar á la joven y que la llamaba por su nombre? ¿Tendría el desconocido algún derecho para conducirse de tal manera? Sin ser precisamente culpable de falta alguna vergonzosa, ¿no habria cometido alguna imprudencia Elisa, que autorizara la conducta del desconocido? —¡No, no podia creerlo; la joven era demasiado formal y demasiado reflexiva para cometer una torpeza, y sin embargo... sin embargo!...

con el del tacto el más susceptible de educación.

También el gusto nos engaña con frecuencia y lo que creemos que pertenece á su incumbencia resulta del negociado del olfato. Esto ocurre con las bebidas y sustancias aromáticas como el café, té, chocolate, etc.

Tomase cualquiera de estas substancias en estado de congestión ó cerrando las narices y su gusto habrá desaparecido en todo ó en parte, por que lo que tanto nos agrada normalmente es el aroma que tienen y que aspiramos al saborearles.

En la infancia el gusto está sin desarrollar y solo se perciben los sabores dulces y azucarados.

En la gente pobre el gusto está pervertido por la necesidad de tomar alimentos de todas clases y casi nunca exquisitos, y no como los ricos para saborearlos si no para nutrirse.

De aquí que los verdaderos gastrónomos nunca se encuentran en la clase baja y si entre los hombres ricos de carrera ó de gran inteligencia, que también esta ayuda á la exquisitez del gusto. Los catadores de vinos llegan á tener tal finura del paladar y tal práctica que segun Michel Levy, en Borgoña no solo los hay que saben si un vino es bueno ó malo, si no que puntualizan de que propiedad particular procede el producto.

No es el gusto complicado como el oído. Podemos oír varios sonidos á la vez y solo podemos percibir un sabor; por eso se dice que el gusto es simple, pero no obstante si comemos *paladeando* se perciben claramente dos sabores viéndose este fenómeno con mas claridad en los alimentos que tienen alguna sustancia volátil como la menta. Al gusto del segundo grado ayuda también la mezcla de la saliva que se une al *bolo* alimenticio.

Comiendo deprisa no se sienten las sensaciones de segundo grado ni en ocasiones se perciben claras las de primero, como ocurre cuando los alimentos estan helados ó calientes en demasía.

Las mujeres cloróticas y las embarazadas padecen en general de aberraciones del gusto, paraciéndoles buenos únicamente los que tienen sabor picante, ácido ó amargo. Que sean en fin sabores que produzcan fuerte sensación en las papilas nerviosas para que puedan ser notados. De aquí que prefieran las ensaladas, rábanos, limones etc.

El sentido mas embotado es el del tacto, pero en aquellos en quienes es preciso y que por lo tanto se cuidan de su educación, llega á presentar fenómenos admirables, como ocurre á los ciegos, los diamantistas y médicos.

La sensibilidad del tacto reside con preferencia en las partes menos expuestas al contacto de la intemperie ó donde hay mayor número de papilas tactiles como ocurre en las yemas de los dedos y con preferencia en la lengua.

La experiencia práctica se hace con un compas de puntas finas. Para notar la separación de ambas puntas, puesto sobre la yema de un dedo es preciso que se hallen desviadas de diez á quince milímetros, (suponiendo gran sensibilidad) en la cara un decímetro y en la lengua basta un milímetro para notarlo perfectamente.

Ejemplo raro de sensibilidad presenta el elefante, que á pesar de tener una piel durísima puede cojer con la trompa una aguja sobre un cristal, cosa que no les será fácil á muchos hombres del campo.

Dr. Traveller.



ALMUERZO

Huevos rellenos de jamón.—Fricandó casso.—Chuletas de carnero saltadas.—Patatas á la cabrera.—Ensalada.—Postres.

Manos de carnero con tomate.

—Bien hervidas con agua y sal, se pondrán en una sartén. Con el caldo sobrante se ha-

ce una salsa de tomate cocido, almendras, ajos tostados y especias espesándola con miga de pan, la cual se dejará cocer á fuego lento, y al servir las manos de cordero se vierte sobre ellas.

Huevos rellenos con jamón.—Se toman huevos duros, se pelan y despues se divide en uno ó en dos; se les saca la yema, y los huevos se rellenan con jamón picado con toda clase de especias; se hace una salsa con harina y las yemas y en ella se dejan cocer los huevos quince minutos.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

La comisión organizadora del Congreso Hispano-Americano ha logrado de todas las compañías de ferro-carriles de España la rebaja del 50 por ciento en los billetes de los trenes, para las personas que vayan desde cualquier punto de España á Madrid con el objeto de asistir á dicho Congreso. Los billetes deberán ser solicitados de las juntas provinciales del Congreso ó directamente de la comisión organizadora, y los congresistas que procedan de América, de las juntas provinciales de los puertos en donde desembarquen.

Los billetes serán valederos los de ida á Madrid, desde el 20 del actual al 15 de noviembre próximo, y los de vuelta, desde el 5 de noviembre al 30 del mismo mes.

—Durante el día de ayer cayó ligerísima lluvia y hubo la correspondiente tronada.

—El *Diari de Catalunya*, de Barcelona, ha sido multado con 250 pesetas, por la autoridad militar, por la reseña de la fiesta celebrada en Besalú.

—Dicen de Madrid que á las seis y media de la tarde de anteayer celebró con el presidente del Consejo de ministros el diputado señor Ferrer y Vidal, una conferencia para tratar de las causas de la crisis industrial catalana y de los medios más eficaces para combatirla.

—Anteanoche fué atracado en el cauce del río Oñar, cerca del puente de piedra, el vecino Bartolomé Miquel, en ocasión de hallarse tostando castañas, sin que los ladrones consiguieran su objeto, por haber podido ganar el Miquel las escaleras de la Rambla de Alvarez.

La Policía detuvo en la palanca de la Barca á dos sujetos presuntos autores de dicho intento de robo.

—La sección de aficionados de la sociedad «Las Odaliscas», está ensayando la zarzuela *La Viejecita*.

—La Compañía del ferrocarril de Madrid á Zaragoza y á Alicante, ha adquirido diez potentes locomotoras para el servicio de dicha línea.

—Dícese que en breve se publicará un nuevo semanario, que será defensor del magisterio de esta provincia.

—Ayer anduvieron á la greña en la calle de la Galera dos mujeres.

El motivo de la disputa fué por cuestión de intereses.

—La aplaudida orquesta que dirige el señor Vidal, ha sido contratada para la fiesta mayor que se celebrará en la villa de Bañolas.

—Continúan sin cumplirse por parte de los conductores de carruajes las ordenanzas municipales.

¿A qué obedece que no se meta en cintura á los que se burlan con tanto desca- ro de las órdenes de la autoridad?

—Aún no se ha publicado la lista oficial de la compañía de ópera que deberá debutar en el Teatro Principal de esta ciudad, durante la próxima temporada de ferias, y es ya extraordinario el pedido para el abono.

—Ayer volvió á reunirse la comisión de festejos.

El público, como es natural, despues de tantas reuniones, espera algo bueno.

Así es de esperar de los señores que forman parte de dicha comisión.

—Toda la prensa local censura la desidia de los concejales, los cuales no se toman el menor interés por la ciudad, como lo demuestra el que ni siquiera acuden á las sesiones del Ayuntamiento.

Es de las pocas veces, por desgracia, en

que los periódicos de esta ciudad vamos acordos.

—Se está repicando el piso de los arcos de la Rambla de la Libertad.

Otro tanto debiera hacerse con el adokinado de la plaza del Aceite, que es causa á diario de que las caballerías caigan á cada momento.

—Como dijimos, hoy la Venerable Orden Tercera de San Francisco de Asís, celebrará su fiesta con misas desde las 6 á las 8 de la mañana y Comunión general á las 7, en la iglesia de San Lúcae.

A las 6 de la tarde empezará la función con los ejercicios de costumbre, terminados los cuales predicará el reverendo padre Fr. Bernardo de Sarriá, capuchino.

—Da los datos leídos en el Congreso internacional católico celebrado en Alemania, resulta que durante el presente siglo los gastos originados por las misiones, que tan provechosos resultados han dado, ascienden á cerca de 1.000 millones de francos.

—Ha sido trasladado de la provincia de Ciudad Real á la de ésta, el sobrestante tercero, repatriado, D. Julián Zarandona y López.

—Ha fallecido en Puigcerdá doña Margarita Comas, viuda de don Juan Cosp, que fué fusilado por los carlistas, en la torre de San Gilbert, durante el sitio de 1874.

D. E. P.

—Se ha celebrado en Munich el matrimonio civil y religioso del príncipe Alberto de Bélgica con la princesa Isabel de Baviera, en presencia del Rey Leopoldo de Bélgica, el príncipe regente de Baviera, el Rey de Rumania, etc.

—Han tomado posesión los maestros don Isidro Casals, en Campellas; doña Clara Sañez, en Vidrá; doña Josefa Loberas, en Vulpallach; don Francisco Vidal, en Vilamalla; doña María Formiga, en Palafrugeli; don Juan Camps, en Vilamaniscle; doña Francisca Planas, en Canet de Adri; doña Dolores Segarra, en Jafre y don Narciso Subils, en Monrás. Los dos últimos en propiedad, la anterior como sustituta y todos los demás en calidad de interinos.

—En Madrid se ha cometido un crimen horrendo que ha soliviantado á los vecinos de la calle del Acuerdo.

En la casa número 9 vivía Victoriano García, casado en segundas nupcias con Benita Alvarez.

Con ellos vivía una niña de siete años de edad, Petrilla García, hija del anterior matrimonio del marido.

La madrastra desahogaba su rencor salvaje contra la criatura, atormentándola cruelmente.

Consta que el sábado y el domingo la pegó muchas veces y ferozmente con un palo.

El martes murió la niña.

La vecindad se amotinó contra la mala hembra y trabajo costó salvarla de la arada multitud que quería arrastrarla.

Ahora está presa.

—El Dr. Sr. Cortejón ha sido nombrado Inspector interino de primera enseñanza de esta provincia.

—Se han unido en Figueras la señorita doña Celia Basach con D. Pedro Freixa y Casadevall, rico propietario de Vilamaniscle.

Felicitemos á los recién casados.

—La proposición aprobada por el colegio de abogados de Barcelona en junta general extraordinaria de 26 de julio último, sobre el uso en los Tribunales de las lenguas españolas no castellana, ha circulado por los diversos colegios de abogados de Galicia, Provincias Vasca, Navarra, Cataluña, Valencia y Mallorca. Hasta ahora á causa sin duda del verano, se han reunido y contestado los colegios de abogados de Tortosa, Olot, Puigcerdá, Selso, Villanueva y Geltrú y Terrasa, los cuales todos han manifestado que por unanimidad habia acordado adherirse á la proposición del colegio de Barcelona.

Sábase por los periódicos que también se acordado adherirse el colegio de Palma de Mallorca.

—En Vilajuiga ha empezado la colocación de las uvas. La cosecha promete resultar importante, creyéndose que el fruto de referescia alcanzará buenos precios.

—Sobre la sepultura del general Martínez Campos se ha colocado el siguiente epitafio con letras emplomadas y grabadas en mármol blanco: «Aquí yace el Excmo. Sr. Capitán general de Ejército don Arsenio Martínez Campos y Antón.—Falleció en Zarauz en 23 de septiembre de 1900.—R. I. P.»

—A nombre de D. Daniel Gil y Romo, vecino de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de doce pertenencias de una mina de hierro con el nombre de «Abundante», sita en término de Espinabell (Molló).

—Escriben de Figueras que es tan abundante este año la cosecha de habas en la vecina República francesa, que los propietarios se han visto obligados, para poder atender á las necesidades de la cosecha, á trasladarse á los pueblos del Ampurdán, á cuatro ó cinco horas de distancia del territorio francés, para contratar á cuantas personas encuentren para ir á recolectar las habas, ofreciéndoles un jornal muy regular y pasaje gratis y que se calcula que son más de cuatro mil los hombres, mujeres, niñas y niños mayores de doce años, que han aceptado sus proposiciones y han salido para Francia.

—Las noticias de Holanda son de que se prepara una brillantísima recepción al Señor Krüger.

—Los pescadores de sardina de Gijón se han declarado en huelga, por negarse los patronos á pagar más de veinticinco reales el millar.

TEATRO PRINCIPAL DE GERONA

Debiendo terminar sus compromisos la compañía de ópera italiana que actuará en dicho Coliseo hasta el 10 de noviembre próximo, se avisa por el presente anuncio á los señores empresarios de zarzuela á quienes pueda convenir el arriendo del mismo para la temporada de invierno, á cuyo efecto pueden dirigir sus proposiciones al arrendatario.

La Empresa.

PUBLICACIONES

Hemos recibido el número 69 del interesante semanario *Al rededor del mundo*, que trae una portada en color, (La educación de la Virgen, por Rubens), y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

El salvamento de vidas en naufragios: prácticas é inventos.—El dinero de los destronados.—Una vía férrea con globos.—La educación durante el sueño.—La tierra, gran purificadora.—Un fenómeno y un forzudo españoles.—Los pobres callejeros: curiosos datos y sucedidos, por José de Aranda.—Los cables del mundo: el cincuentenario del primer cable.—El espía de los ostras.—Veneno contra los microbios.—El barómetro rana.—Disfraces de animales y plantas para asustar.—Correspondencia.—Un ladrón de millones.—Extremeños forzudos: II, por A. Stor.—Las emigraciones de los cangrejos.—El infierno de hielo: impresiones de un estudiante; nuevo amigo; el canadiense y su hija; lo que hay que llevar al Klondike; viaje de recreo; de Vancouver á Skaguay; el paso del caballo muerto; de Skaguay al lago Bennett; en marcha para Dawson-City.—Averiguador universal.—Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Recetas y recreos, esta última con bonitos problemas.

Distracciones

Un individuo dice que está decidido á dar la vuelta al mundo sin un céntimo en el bolsillo.

—¿Y por qué sin un céntimo?

—Porque es mucho más fácil emprender la marcha de ese modo que con 10.000 duros.

Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Santos Pedro ob., Crispo, Lucio,

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de San Lucas

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 5 de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 7 de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6 bajos

PÍLDORAS DE RIAZA

DE
Perez Negro

Recomendadas por médicos y enfermos, como la mejor preparación que se conoce para curar fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas*.

No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

Veintinueve años de éxito! Caja con 80 píldoras, 5 pesetas, media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, de la provincia y en la *Sociedad Farmacéutica Española* en *Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14, Madrid.



PAPEL

Se vende para envolver género en la Imprenta de este periódico, Plaza de San Francisco, núm. 6, bajos.

Consultorio Médico

QUIRÚRGICO INTERNACIONAL

dedicado á las enfermedades crónicas y á la Cirugía en general.

Tratamientos especiales mediante elementos físicos, con los cuales durante seis años consecutivos ha obtenido este Centro innumerables curaciones, como con las corrientes de alta frecuencia del doctor Arsonval, la franklinización, baño, ducha y sopló electrostático, faradización, galvanización, radiografía, radioscopia; inhalaciones de ozono balsámicas, antisépticas; vaporizaciones al frío y al caliente, duchas nasales, oculares, auriculares, uretrales é intrauterinas, espectroscopia, urinoscopia y todos los elementos sancionados por la práctica en los establecimientos similares. Nuevos aparatos de Ortopedia y prótesis dentaria, desollando el Automoto-eléctrico para la curación de hernias, con patente de invención, y la dentadura de aluminio dorado. Consulta diaria de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 7 de la tarde.

ARENAL, 1, MADRID. L. N.

FUERZA MOTRIZ

de 2 á 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

M. Taylor y C.^{ie} de París
(Privillegiados)

Dirigirse en España á los señores SANSINENA É HIJOS, San Sebastián.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas
Madrid.	9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Francia.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su línea.	5'30	11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros a las 8 y 10'1 mañana y 6'15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana hasta de 1'30 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, sólo de correspondencia falta de franqueo de 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lisa de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación de llegada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., ect.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro.	25	» »
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.